

Cámaras ordinarias una ley (2 mayo) sobre la responsabilidad ministerial, elecciones particulares constituyen Cámaras extraordinarias llamadas de revision, pues las grandes potencias han puesto por condicion para reconocer la independencia de los rumanos, segun el tratado de Berlin de julio de 1878, la revision del artículo 7.º de la Constitucion de 1866, segun el cual no se permite la naturalizacion de los extranjeros de ritos no cristianos: se trata de los judíos, muy numerosos y ricos en aquel país y antipáticos á la poblacion. Los proyectos discutidos sobre el particular por las Cámaras de revision no conducen á ningun resultado, y el gabinete Bratiano dimite el 16 de julio; se reconstituye el 22, y suspende por un mes las Cámaras: entretanto, el nuevo ministro de Negocios extranjeros visita las grandes capitales de Europa para obtener de las potencias que se contenten con una fórmula de revision aceptable para las Cámaras y la opinion pública. Nueva discusion ardiente en las Cámaras desde el 11 de agosto al 11 de octubre, votándose al fin que la diferencia de las creencias religiosas y de las confesiones no constituirá un obstáculo para la adquisicion de los derechos civiles y políticos y su ejercicio. La ley concede la naturalizacion de ciertas categorías de Israélitas y se la concede para el porvenir á todos aquellos que cuenten con una permanencia de diez años en Rumania. Contiene además disposiciones que les dificultan la adquisicion usurera de fondos públicos. Francia, Alemania é Inglaterra, atendiendo á la demanda del gobierno rumano (noviembre), son invitadas por Austria á contentarse con las concesiones hechas ya, y á reconocer la independencia de la nacion. — La Puerta, que se entienda con el Austria (abril) para dejarla ocupar con sus tropas la Bosnia y la Herzegovina, donde se establecen hasta en Novi-Bazar (agosto-setiembre), no promete hasta fin del año entregar á los montenegrinos todos los territorios que el tratado de Berlin les señala. La liga albana continúa resistiendo. — Las negociaciones con Grecia para la rectificacion de su frontera no dan resultado, pues los griegos piden Janina, Larisa, Volo y lo que está al Oeste del golfo de Arta. Por ambas partes se amenaza con venir á las manos. — En Egipto el jefe Ismail (febrero), que ha tenido que aceptar, para salvaguardia de los intereses de sus acreedores europeos, un ministerio en que se hallan reunidos Nubar-Bajá, como jefe, con Rivers Wilson y Blignieres, trata de sacudir la tutela, con motivo de un motin de oficiales licenciados á causa de la reduccion de los cuadros del ejército: el jefe declara que no necesita un presidente del Consejo. Francia é Inglaterra consienten en la dimision de Nubar-Bajá; pero piden que el hijo

de Ismail, Tewik, presida el Consejo. En abril, Ismail destituye á los ministros Wilson y Blignieres, obtiene de su hijo que se retire, y en carga á Cherif-Bajá la formacion de un gabinete compuesto solamente de egipcios, por dar satisfaccion al sentimiento nacional. Despues anuncia un proyecto de presupuesto que no necesitará la reduccion del interés de la deuda; consigue que se apruebe por una reunion de 150 bajás ó funcionarios y promete convocar una asamblea de notables ante la cual serán responsables los ministros. Francia é Inglaterra, en vista de que el jefe ha violado los compromisos contraidos respecto á ellas, obtienen de la Puerta un firman destituyéndole y nombrando á su hijo Tewik, de veintisiete años de edad. La transferencia del poder se verifica acto continuo con el concurso de los representantes de las principales potencias en el Cairo (junio). Este nuevo firman coloca de nuevo al jefe en la condicion de vasallo que tenia en 1841, sin los poderes de soberanía que Ismail habia obtenido desde 1872 á 1873; pero las grandes potencias, sobre todo Francia é Inglaterra, consiguen que se restituya la situacion casi independiente respecto á la Puerta que su padre tenia desde el año 1873; y por esto conservan el derecho de intervenir en la administracion de la hacienda y casi en todos los servicios de Egipto. A principios de octubre, los representantes de Francia y de Inglaterra, Blignieres y Baring, instalados cerca del nuevo jefe, emprenden en su nombre la obra de la reorganizacion.

1880

Alemania y Prusia. — Desde principios del año se produce un movimiento anti-semítico en la prensa. — El Landtag prusiano celebra su legislatura desde el 8 de enero al 3 de julio; y el Reichstag desde el 12 de febrero al 10 de mayo, durante cuyo tiempo las sesiones del Landtag están suspendidas. — El canciller no puede obtener del Consejo federal la aprobacion de un proyecto sobre el timbre, ni del Reichstag la de un monopolio del tabaco. — Pide al Consejo federal y al Reichstag, alegando las reformas practicadas en los ejércitos de Francia y de Rusia, el aumento de fuerzas del ejército activo, y para la realizacion de este proyecto, un crédito anual de 27 millones de marcos. La proposicion de un desarme general, presentada por un diputado, se descarta; el mariscal Molk insiste (1.º marzo) en que se vote el proyecto militar. — El Reichstag consiente en que la aplicacion de la ley del 21 de octubre de 1878 contra las intrigas de los socialistas se prorogue, pero solamente hasta el 30 de setiembre de 1874, y no como el gobierno lo pedia, por seis años. En la discusion en tercera lectura, vio-

lencias y amenazas del diputado socialista Hasselmann; la ley se promulga el 4 de mayo. — El proyecto que el gobierno anunció de incorporar á la union aduanera á la ciudad prusiana de Altona y al arrabal de Hamburgo, llamado de San Pablo, inmediato á esta ciudad, es objeto de interpelacion en el Reichstag y en el Landtag (mayo-junio); para el arrabal de Hamburgo se delibera en el Reichstag hasta la tercera lectura, y al fin se envia el proyecto á una comision: el canciller, muy descontento, amenaza de nuevo con retirarse. — En el Landtag á fines de enero, se ha adoptado una ley sobre policia rural y forestal; y en el Reichstag (mayo), otra que tiene por objeto restringir la usura. — El emperador asiste (4 de junio) en Magdeburgo á la fiesta del segundo centenario de la reunion de este territorio al electorado de Brandeburgo. — En Prusia, el canciller, deseoso de contar con el concurso de la fraccion católica en el Landtag, dulcifica en algunas disposiciones la aplicacion de las leyes de mayo de 1873 (ley del 14 de julio). — El partido liberal nacional que desde hace diez años es adicto completamente al canciller está dividido: los que siguen siendo fieles permanecen bajo la direccion de Bennigsen; los otros, bajo la de Lasker Hanel y Richter, se constituyen en liberales alemanes, acercándose á los progresistas. — En Prusia, el canciller se hace nombrar ministro del Comercio y de la Industria (16 setiembre), deseoso de atraerse la clase obrera por su sistema de socialismo del Estado. Consigue crear, por real orden del 19 de diciembre, un consejo de 150 individuos, encargados de estudiar las cuestiones económicas; la mitad serán elegidos por el rey, y los demás serán delegados de las Cámaras y corporaciones de comercio, de las sociedades agrícolas, y algunos, obreros designados por el gobierno. Este consejo, reunido en Berlin, discutirá con bastante independencia. — Gran fiesta imperial y militar en Colonia, con motivo de la conclusion de la catedral (15 octubre): los católicos se han abstenido. Influencia exterior de Alemania. En Berlin es donde se reunen de nuevo (junio-julio) los representantes de las grandes potencias para tratar de los asuntos del Montenegro y de la frontera griega: los emperadores de Alemania y de Austria se encuentran en Ischi (10 agosto); el archiduque heredero (12 setiembre) y el canciller baron de Haymerlé se visitan en Berlin. — En el Landtag prusiano, en la legislatura del 28 octubre al 21 diciembre, los conservadores liberales no quieren hacer causa comun con el centro ultramontano; el presupuesto de Cultos se discute con acrimonia; la oposicion de los liberales progresistas se manifiesta con motivo de las proposiciones del gobierno en vista del destino que se ha de dar al excedente del presu-

puesto del Imperio, y Richter sostiene que hay un aumento en las cargas del contribuyente. Interpelacion con motivo de una peticion contra los judíos; el gobierno declara que respetará la igualdad de derechos. Esta agitacion anti-semítica se acentúa con motivo de las elecciones para el consejo municipal de Berlin (principios de noviembre). En Alsacia-Lorena reina bastante tranquilidad bajo el gobierno del general Manteuffel. En Baviera, Pfretzchner, que era jefe del gabinete desde 1871, es reemplazado por el Dr. Lutz, ministro de Cultos y de Instruccion pública (marzo). El censo hecho en 1.º de diciembre de 1880 da para todo el Imperio 45,210.000 habitantes, ó sea 2 millones y medio mas que en 1875; 27,250.000 pertenecen á Prusia, que ha ganado millon y medio, y solo Berlin cuenta 1,122.365 almas. — En Prusia hay 170,000.000 de protestantes, 9 de católicos y 363.000 judíos. En Alsacia-Lorena millon y medio, ó sea 40.000 mas que en 1875. — La emigracion por Bremen y Hamburgo va en aumento.

América del Sur. — En Venezuela, el partido unitario (enero) trata de recobrar el poder por una insurreccion contra el presidente Blanco, que consigue reprimirla. — La guerra continúa siendo favorable por mar y tierra á los chilenos contra el Perú; en abril derrotan en Tacua al dictador peruano Pirola; el 8 de junio ocupan Arica; desde allí se dirigen (15 de noviembre) por mar á Piseo, y no habiendo producido resultado la mediacion de los Estados Unidos, llegan á mediados de diciembre á las inmediaciones de Lima, proponiéndose sobre todo la ocupacion del Callao. — En la Confederacion Argentina, la legislatura nacional y el presidente saliente, Avellaneda, deseoso de asegurar la presidencia de la Republica al general Roca, legalmente elegido, se ve obligado á sostener la guerra contra Buenos Aires y su gobernador. El general Roca es proclamado presidente por seis años (2 octubre); el gobierno federal se reinstala en Buenos Aires, que está federalizada, como capital de la Confederacion.

Inglaterra. — A principios del año la miseria extrema de Irlanda, agravada por las privaciones del invierno por consecuencia de una mala cosecha, hace que la agitacion agraria sea mas violenta. El diputado de Cork, Parnell, está en los Estados Unidos, donde son numerosos los irlandeses, ocupados en excitar la opinion y buscar dinero para el partido del *Home Rule*. — La séptima sesion de la legislatura de 1874 comienza el 5 de febrero. El discurso de la corona anuncia un proyecto de ley sobre propiedad territorial. Los diputados irlandeses, por el sistema de obstruccion, prolongan el debate del mensaje. Los oradores de la oposicion atribuyen el déficit del presupuesto á

la política aventurera, observada en el exterior. — El 8 de marzo se anuncia como próxima la disolucion del parlamento; la legislatura toca al fin de su carrera, y se da por concluida el 24 de marzo. Las elecciones se verifican desde el 1.º al 15 de abril, mientras que la reina se halla en el continente. No son satisfactorias para la mayoría. Gladstone, que ha dirigido con vigor y brillantemente la campaña, cuando lord Beaconsfield, jefe del partido conservador, se retira, es preferido á los dos jefes oficiales del partido liberal, el marqués de Hartington y lord Granville, para ser nombrado primer lord de la Tesorería, canciller del Echequer y jefe del gabinete del 28 de abril, donde entran los otros dos. Granville se encarga de Negocios extranjeros; Hartington será secretario de Estado para las Indias. Harcourt es ministro del Interior, Childers de la Guerra, Bright canciller del ducado de Lancaster, y Forster secretario para Irlanda. Cuatro radicales entran en el gabinete: Dilke, subsecretario de Estado en Negocios extranjeros; Fawcett, director general de correos; Mundella, vice presidente del comité del Consejo privado para la educacion, y Chamberlain, presidente del ministerio de Comercio. El 20 de mayo se abre el parlamento; promesas del nuevo gabinete; mejora de la situacion de Irlanda, renunciando á las medidas excepcionales en cuanto se refiere á la libertad individual, extension de la franquicia electoral de los condados, modificacion del régimen de la propiedad territorial, y libertad para entrar á los disidentes en cementerios anglicanos. — A pesar de sus intenciones liberales, el gabinete Gladstone se ve obligado á mantener y renovar las medidas coercitivas contra la agitacion irlandesa. Los jefes de la liga Shaw y Parnell, que ha vuelto de los Estados Unidos, rechazan las cesiones moderadas; algunos hablan de eliminacion de propietarios y separacion política. La Cámara de los Lores ha desechado (3 agosto) el *Land-Bill*, votado por los comunes, que es una tentativa de transaccion propuesta por el ministro Forster para proporcionar compensaciones á los arrendadores expulsados por falta de pago. Los meetings y los atentados agrarios se multiplican; asesinatos impunes de Boyd y de lord Mountmorris (setiembre); se procede judicialmente contra el capitán Boycott, propietario que se habia servido á falta de peones, para recoger su cosecha, de soldados de la policia; se ve obligado á salir de Irlanda (27 noviembre); se perseguirá á los arrendatarios que no obedezcan á las intimaciones públicas de la liga. En noviembre, el gobierno se decide á mandar comparecer ante los tribunales, por crimen de conspiracion y por excitaciones á la rebelion, á Parnell, Dillon y otros diputados partida-

rios del *Home Rule*, y envia á Irlanda todas las tropas disponibles; á fin de diciembre, hay allí 30.000 hombres. El proceso de los jefes de la agitacion comienza en Dublin el 28 de diciembre. — El gobierno obtiene de las Cámaras, con alguna restriccion, que los disidentes puedan recibir sepultura en los cementerios anglicanos sin observar los ritos de la Iglesia establecida. — Cuestion sobre la fórmula del juramento, agitada en la prensa y en la Cámara de los Comunes cuando se presenta á tomar asiento un diputado radical, Bradlaugh, que se declara ateo; por lo pronto rehusa el juramento tal como está contenido en una fórmula religiosa, y despues quiere prestarle; se le impide hacerlo, y cuando trata de sentarse se le saca á viva fuerza; los ministros Gladstone y Brigh proponen que el juramento se sustituya por una afirmacion, y el diputado es admitido; pero el incidente se reproduce en las siguientes legislaturas. — En el Afghánistan, la situacion es muy difícil, durante los meses de invierno, para el general Rovers; dueño de Cabul, combate incesantemente y celebra conferencias con los jefes afghanos en las inmediaciones de Ghuzna para llegar á un acuerdo, mientras que Stewart está en Candahar. Tienen que hacer frente, el último al khan de Herat Eyub, y el primero á un primo del emir Yacub, Abderraman, que regresa del territorio ruso. Eyub causa cerca de Candahar, en 27 de julio, una sangrienta derrota al general Burrow; pero Rovers, por una rápida y atrevida marcha, dejando Cabul á merced de Abderraman, se presenta delante de Candahar el 31 de agosto, derrota á Eyub el 2 de setiembre, y le rechaza hacia el Herat; reconoce á Abderraman por emir, y le proporciona armas y dinero. Replega sus tropas al Sudeste, en la direccion del Sind sobre Quetta, conservando tan solo temporalmente á Candahar. La línea férrea que desde el valle del Sind sigue la direccion Oeste hacia el desfiladero de Bolau en el Belutchistan y en Quetta, ha facilitado la conduccion de los refuerzos y los víveres en julio y agosto. — En el Africa central, guerra desgraciada con algunos miles de boers del Transvaal, que quieren reconquistar su República, dirigidos por dos de sus antiguos presidentes Pretorius y Kruger y por Joubert, originario de una familia francesa protestante emigrada en Holanda desde 1685. Se aprovechan de la sublevacion contra los ingleses de muchas tribus inmediatas. En diciembre, los Boers y los Basutos derrotan separadamente á los ingleses. En Australia, en fin del año en Melbourne, así como en Sidney el año anterior, se celebra una Exposicion Universal de Industria y Bellas Artes, en la que están representadas principalmente Inglaterra, la Union Americana y Francia.

Austria-Hungria. — La política exterior de Alemania es cada vez mas simpática; y al mismo tiempo, el primer ministro de la monarquía cisleitana, conde de Taaffe, hace esfuerzos para satisfacer á las nacionalidades no germánicas, apoyándose en el partido federal. Obtiene el aumento de las fuerzas militares, sibien con dificultad, porque la mayoría que le sostiene está dividida (febrero-marzo). En febrero hay una modificacion de gabinete, y el conde Taaffe dimite en abril, por negarsele los fondos secretos; pero no pudiéndose sustituirle, permanece en su puesto, y el 26 de junio reconstituye una parte del gabinete, en el cual se han negado á entrar los miembros de la izquierda constitucional y las notabilidades alemanas del Parlamento. El emperador, despues de su entrevista en Isehl (10 agosto) con el emperador Guillermo, visita la Galitzia; recoge ovaciones de los polacos, pero se cuida sobre todo de no resentir á Rusia (3 y 19 setiembre); despues marcha á Silesia (22 octubre). El partido alemán busca todas las ocasiones para recobrar su influencia en la Dieta de Bohemia con motivo del uso de las lenguas alemana y tcheque en las reuniones de tiro federal en Viena (julio), en las asambleas de Brunn (19 setiembre), en Carlsbad (3 octubre), y por último, cuando se celebra el centenario de la muerte de José II. — Hungria, donde Tisza ejerce el poder, es respetada, y en su interés se apresura la conclusion del tratado de comercio con Servia. — Bosnia y la Herzegovina aceptan la ocupacion austriaca. — El inmenso desastre consecuencia de un temblor de tierra en Agram (9 noviembre), así como la catástrofe de Lzegeddin el invierno anterior, promueven testimonios universales de simpatía hasta en el extranjero. — Se trabaja para reglamentar la navegacion del Danubio, desde las puertas de hierro en Galatz, por negociaciones con Servia, Bulgaria y Rumania, mediante la accion de la comision europea residente en Galatz, y que data desde el tratado de 1856. Austria pide el restablecimiento en Rustchuck de una comision permanente bajo su presidencia, pero Rumania se opondrá á ello. — Resultados del censo del 31 de diciembre 1880: en totalidad, 37,741.000 habitantes, de los que 21,794.000 pertenecen á la monarquía cisleitana, que comprende 8 millones de alemanes, 12,900.000 eslavos, de los que 5 millones son tcheques, 3 polacos y 2 y medio rutenos y eslavones. Viena tiene 725.000 habitantes, y con los 35 ayuntamientos limítrofes, reunidos por el mismo radio de policia, mas de un millon. En Buda-Pesth hay 359.000, en Praga 162.000, en Trieste 144.000.

Bélgica. — La lucha continúa muy viva entre los liberales, dueños del poder, y el partido clerical. A peticion del presidente del consejo, que cree á la Santa Sede extraña á

la resistencia opuesta por los obispos á la aplicacion de la ley sobre instruccion primaria del 1.º de julio de 1879 (9 marzo), los representantes votan el sostenimiento de la legacion en el Vaticano. La aprobacion que el Papa dispensaba á la conducta de los obispos queda descubierta; y el 5 de junio se llama al enviado belga cerca del Papa, mientras que el 7 de agosto el Nuncio sale de Bruselas. — La Cámara manda abrir una informacion parlamentaria sobre los resultados que produjo, y las dificultades con que ha tropezado la aplicacion de la ley del 1.º de julio de 1879 sobre instruccion primaria (23 julio). — En mayo, las Cámaras prorrogan la ley que confiere al gobierno un poder discrecional para la expulsion de los extranjeros, y se ha declarado la intencion de aplicarla á los jesuitas de Francia, como se hizo con los de Alemania. — Magníficas fiestas del cincuentenario de la independencia (16 agosto): muchos testimonios de simpatía y respeto al rey, como observador escrupuloso de la Constitucion y del régimen parlamentario; pero los obispos no toman parte en ellas. — El clero pesa sobre las poblaciones por todos los medios para que no se envíe á los niños á las escuelas láticas. En la legislatura que se celebra desde 9 noviembre hasta 23 diciembre, los miembros de la derecha protestan contra las declaraciones liberales del discurso de la corona, y retardan cuanto pueden la votacion del mensaje. Se anuncia á las Cámaras que la hija segunda del rey, la princesa Estefanía, está prometida al príncipe imperial de Austria. — El censo general hecho en 31 de diciembre de 1880 da 1,559 casas conventos, que comprenden 24,672 individuos.

Brasil. — A principios del año, la creacion de nuevos impuestos ocasiona algunos disturbios, que se apaciguan muy pronto. El 30 de marzo, el senador Saravia forma un nuevo gabinete. Al abrir las cámaras (3 mayo), el emperador insiste otra vez sobre la reforma en la manera de hacer la eleccion política, que aun es en dos grados; y anuncia proyectos de ley para autorizar la construccion de vías férreas y canales. Muerte (7 mayo) del general duque de Caxias, uno de los vencedores del dictador de Paraguay en 1869. — Se crea una sociedad contra la esclavitud (23 setiembre) bajo la presidencia honoraria del vizconde de Rio Branco, autor de la ley de emancipacion del 28 setiembre de 1871: muere poco despues.

Bulgaria. — El príncipe Alejandro I abre la Asamblea nacional (4 abril). Se presenta un proyecto de ley que tiene por objeto atraer, mediante grandes facilidades para la naturalizacion, á los habitantes de la Dobroutcha, que se considera como tierra búlgara. Rumania protesta ante las grandes potencias, y el proyecto se retira. El

partido nacional ó radical, que tiene la mayoría en la Cámara, está poco dispuesto á aceptar la tutela de Rusia, hácia la cual inclina al príncipe. En esta legislatura se votan muchas leyes: sobre la milicia, el reclutamiento, la hacienda, la instruccion pública, las vías férreas, y la manera de hacer las elecciones de diputados. No será elegible sino el que sepa leer y escribir el búlgaro. Las relaciones exteriores son fáciles. — Se verifica un cambio de gabinete el 30 de diciembre, y la direccion de los asuntos pasa de Zankoff á Slaveikoff.

China. — La organizacion de una línea de navegacion con San Francisco de California. — En los convenios suplementarios de un tratado celebrado con los Estados Unidos el 17 de noviembre, China pide para su marina las ventajas que gozan los buques con bandera de la Union, y estipula el comercio del opio; los Estados de la Union reivindican el derecho de una severa vigilancia para la inmigracion china. — No siendo ventajoso mas que para los rusos un tratado celebrado con estos en Livadia por Tchoungheon, respecto al territorio de Kouldja, la corte de Pekin le desaprueba. Está á punto de dar muerte al negociador. Es inminente una guerra. El marqués de Tseng proseguirá las negociaciones (julio).

Dinamarca. — Habiendo presentado el gobierno al Folkething en octubre de 1879 un proyecto completo para la defensa del país, se hacen numerosas peticiones de todas partes, en Copenhague y en provincias (enero), para apresurar la solucion. — Las dos Cámaras están en conflicto respecto á la ley sobre el ejército, que debe completarse la del 7 de julio de 1867; ya firmada por el rey al día siguiente de cerrarse la legislatura (25 julio), aniversario de los combates de Idstedt (1850) contra los alemanes. El servicio es obligatorio: ocho años en el servicio activo, y otros tantos en la reserva; pero la instruccion la efectuará en seis meses la infantería, y en diez y ocho la caballería, sin contar la participacion en las maniobras. — Se prepara la reforma de la enseñanza superior y la de justicia, que se quiere separar de la administracion. — Las cifras del censo dan para 1880 el siguiente resultado: 2,099,000 habitantes, comprendidos los de las islas Feroe, Islandia, Groenlandia y las Antillas; y para Copenhague solamente 234,000 habitantes.

España. — Los miembros de las dos Cámaras pertenecientes á la minoría, que á fines de 1879 se habian retirado, negándose á asistir á las sesiones, despues de oír á Cánovas del Castillo, vuelven á ocupar sus asientos (28 enero). — Una ley prepara la supresion de la esclavitud en las colonias (13 febrero). — El gabinete Cánovas del Castillo se modifica parcialmente (18 marzo). Los partidos que le hacen

la oposicion dan cada cual su programa ó manifiesto: en abril, los demócratas progresistas, 279 senadores ó diputados y 21 periodistas, y en mayo la union de los liberales dinásticos, 130 diputados ó senadores, con un directorio del que forman parte Sagasta, Posada Herrera y el general Martínez Campos. En junio y julio, Martínez Campos en el Senado y Sagasta en las Cortes atacan al gobierno con interpelaciones. En estas discusiones se manifiesta muy violento el diputado carlista ultramontano Pidal; pero muchos carlistas se declaran en favor de Alfonso XII. El rey tiene una hija (12 setiembre). — Las elecciones de diputados provinciales son favorables al gobierno. — Emilio Castelar, en un discurso en que plantea el programa de la democracia, declina toda solidaridad con los federales y los comunistas, y patentiza su fe religiosa. — El 30 de diciembre, Alfonso XII al abrir las Cortes, en el sexto aniversario de su proclamacion como rey, se felicita por reinar en un país libre y tranquilo, sin revoluciones y que reconstituye su riqueza pública.

Estados Unidos. — El proyecto de perforacion del istmo de Panamá por Lesseps inquieta á la Union. En un mensaje al Senado (marzo) el presidente parece reivindicar para ella un derecho de intervencion en el futuro canal. — En California, la poblacion de San Francisco se muestra tan hostil á los chinos, muy numerosos en aquella ciudad, que el gobierno envia tropas (marzo); la Cámara de los representantes del Estado declara que la inmigracion china es dañosa bajo el punto de vista moral, social y económico, sobre todo en cuanto concierne á las condiciones de la mano de obra. El tribunal supremo federal protesta en nombre de la Constitucion contra una ley que prohíbe el uso de obreros chinos. El tratado del 17 de noviembre entre los Estados Unidos y China tiene principalmente por objeto la inmigracion. — El presidente Hayes termina con tranquilidad sus cuatro años de gobierno. — Las elecciones para nombrar el futuro presidente no son irregulares, agitadas y violentas como las anteriores. Hay tres partidos, tres programas desde julio, y tres convenciones. En los tres programas se condena la inmigracion de los chinos. El general Grant, que se presenta por tercera vez, en nombre de los republicanos, no obtiene mayoría en las elecciones preparatorias de su partido, y en su consecuencia le sustituye como candidato el general Garfield. El general Hancock es el candidato de los demócratas. El tercer partido es el de los partidarios del papel moneda, reunidos con los socialistas, los cuales piden la abolicion de los bancos nacionales, la emision del papel moneda, y la acuñacion limitada y libre del duro de plata; el

general Weaver es su candidato. Los 369 electores presidenciales nombrados el 2 de noviembre dan 219 votos á Garfield para ser presidente, y á Arthur para vicepresidente, y solamente 150 al candidato de los demócratas: el partido republicano continuará por lo tanto en el poder. Ha habido 778,000 votantes mas que en 1876, casi todos de los Estados del Norte, y muchos inmigrantes alemanes. Los republicanos han ganado mas de 400,000 votos. — El 4 de diciembre, el mensaje del presidente Hayes manifiesta que la situacion es próspera, y promete proteger los intereses de los Estados Unidos en la construccion del canal de Panamá. — A causa de la buena situacion del tesoro, los representantes votan (7 diciembre) la emision de nuevos bonos, solamente al 3 por ciento de interés, en vez del 3 y medio. — Los resultados del censo decenal, hecho el 1.º de junio de 1880, dan por resultado 50,155,866 habitantes en vez de 38,655,983, de modo que hay un aumento de mas de once millones. Se cuentan diez y nueve Estados, en lugar de quince, con mas de un millon de habitantes, siendo los cuatro que han llegado á esta cifra Texas, Alabama, el Mississippi y Nueva Jersey. Hay veinte ciudades, en vez de catorce, que tienen mas de cien mil almas, y las que mas han aumentado son: Jersey City, Pittsburgo, Providencia, Cleveland (Ohio), Detroit (Michigan) y Milwaukee (Wisconsin). Hay 102 ciudades que contienen mas de 20,000 almas, y se observa crecimiento en el Oeste en Kansas-City, Omaha, capital del Iowa, y Denver, del Estado del Colorado. De los ocho territorios, los mas poblados son Nueva-México, Uta y Dakota. Hay 43 millones de blancos; 6 y medio de color, sobre todo en la Carolina del Sur, donde hay 604,000 por 391,000 blancos. El número de asiáticos asciende á 105,000, de los que solamente en San Francisco residen 75,000. Hay tambien 256,000 indios, de los que 65,000 pagan contribucion, constituyendo tribus protegidas. Los Estados Unidos tienen una extension de cerca de 150,000 kilómetros de vías férreas en la red del Oeste.

Francia. — El gabinete Freycinet, formado el 28 de diciembre de 1879, efectúa importantes cambios en el personal de la administracion, de Justicia y del ministerio de la Guerra; pero su programa político, leído á las Cámaras el 16 de enero, nada dice sobre la amnistía plena por los hechos de la *Commune*, de la que hablan los programas elaborados por los grupos de la izquierda de la Cámara de diputados. — La ley sobre la reconstitucion del Consejo superior de Instruccion pública y de los consejos académicos, votada ya en 1879 por los diputados, pasa al Senado á pesar de las objeciones de la derecha, y se promulga el 27 de febrero. — Al pedirse la amnistía en la Cámara

de diputados, el ministro de Justicia, Cazot, habla en contra, y el presidente del Consejo se reserva proceder mas adelante (12 febrero). — Agitacion en la prensa radical, producida por la detencion de Hartmann (15 febrero), acusado de complicidad en el atentado del 1.º de diciembre de 1879 contra la vida del czar. Como la culpabilidad no ha sido probada, el gobierno niega la extradicion (6 marzo): Hartmann se traslada á Inglaterra. — En el Senado se consagran diez sesiones desde el 23 febrero á la discusion de la ley sobre la libertad de enseñanza superior, en la cual el artículo 7.º prohíbe el derecho de darla á los individuos de las congregaciones no autorizadas. A los jesuitas es á quienes se trata de atacar principalmente con la ley. Dicho artículo es combatido por los disidentes de la izquierda. Declaracion muy importante del presidente del Consejo: dice que el artículo 7.º es una transaccion ofrecida, y que, si no se aprueba, podrá ser sustituido por la aplicacion de las leyes existentes con perjuicio para las congregaciones no autorizadas. A pesar de esto se desecha por 148 votos, de los cuales 118 solamente son de la derecha, contra 129. La totalidad de la ley sin este artículo se vota en 15 de marzo. Por ella se declaran las inscripciones gratuitas en las Facultades del Estado. Se devuelve á la Cámara de diputados, que se resigna á la aceptacion tal como está, contando, como lo ha prometido de nuevo el Presidente del Consejo, con la firmeza del gobierno para aplicar las leyes existentes: la ley se promulga en 18 de marzo. — El 29 de marzo se dictan dos decretos para la aplicacion de esas leyes; uno especial para los jesuitas, á quienes se conceden tres meses hasta el 30 de junio para abandonar las casas donde viven en comunidad, y dos mas hasta el 31 de agosto para dejar sus establecimientos de enseñanza; el otro se refiere á las demás congregaciones no autorizadas, á las que se advierte que serán disueltas próximamente si no piden la autorizacion. La legalidad de los decretos se discute por los partidarios de las congregaciones, y hasta por algunos liberales. El episcopado, uniendo la causa de la religion á la de las congregaciones, impulsa la resistencia. — Los diputados han votado ya (enero) el proyecto de Camilo See para organizar la enseñanza secundaria de los niños. En mayo votan un proyecto de ley suprimiendo las cartas de obediencia, que hacen veces de privilegios para los congregacionistas dedicados á la enseñanza en las escuelas primarias. Sobre la ley de conjunto relativa á la enseñanza primaria, cuya proposicion emanaba de diputados de la extrema izquierda, la mayoría resuelve en mayo, contra el parecer de la comision, que las cuestiones que se refieren á la gratuidad se

estudiarán aparte, y que un segundo proyecto reunirá á esta la obligacion de ser lácias. Se ha reconocido urgente, por una proposicion de P. Bert, dispensar á los maestros, los seminaristas y los ministros de los diversos cultos por lo menos de un año de servicio militar. Respecto á la reforma de la magistratura, la cual se quiere que alcance sobre todo al personal que no es adicto á las instituciones republicanas, la comision, demasiado influida por los intereses de los distritos, no admite en principio la supresion de ningun tribunal, y reduce el número de las clases de tribunales, pidiendo la suspension de la inamovilidad, hasta que haya una institucion nueva de la magistratura. — La segunda deliberacion del proyecto de ley sobre el derecho de reunion deja en minoría (17 mayo) al ministro del Interior, Le Pere, que se retira desde luego, sustituyéndole el secretario de ese ministerio, Constans, perteneciente tambien á la izquierda. — Pedida la amnistía total, aun por los periódicos que no tienen nada de comun con la izquierda, y con el fin de apartar un elemento irritante de las elecciones generales de 1881, y de hacer posible con perfecta union la fiesta nacional que una ley fijará en el 14 de julio, el presidente del Consejo presenta en la Cámara de diputados el 16 de junio un proyecto de ley con este objeto. Se vota en sesion pública, con el concurso del presidente de la Cámara, Gambetta, que pronuncia uno de sus mejores discursos (21 junio). El 30 de junio se hace la aplicacion de los decretos por los agentes del poder ejecutivo en 31 departamentos donde viven en congregacion los jesuitas; de esta manera, el conocimiento de los procesos que puedan resultar de esa aplicacion se sustraerá á la jurisdiccion ordinaria para someterla ante la administrativa. — En algunos puntos es preciso apelar á la fuerza; protestas tumultuosas de los miembros exaltados del partido clerical; negativa del concurso ó intervencion hostil de la magistratura, de la cual se reciben unas doscientas dimisiones. — La ley que suprime las cajas militares de socorros, creadas en 1874, y que se votó desde enero por los diputados, es aprobada ahora por los senadores (julio). — La ley sobre la amnistía plena, puesta á discusion en el Senado desde el 3 de julio, se vota al fin el 9 con una enmienda que los diputados aceptan al día siguiente. — Esta ley de concordia se promulga el 13. — Las Cámaras suspenden sus sesiones hasta el 9 de noviembre. — Nada perturba la fiesta nacional del 14 de julio, celebrada con entusiasmo en toda Francia, señalándose en Paris por la entrega á todo el ejército de sus nuevas banderas durante una revista. El presidente, acompañado de los de ambas Cámaras, Gambetta y Leon Say, va á Cherburgo

á entregar sus banderas á la escuadra (11 de agosto). Importante discurso pronunciado allí por Gambetta sobre la cuestion nacional, manifestando que es preciso que lo que queda de Francia se conserve entero, y sobre la cuestion de la Constitucion, demostrando que el Senado no debe desaparecer. — Los radicales piden la revision y la suspension de la Cámara alta. El antiguo ministro Bardoux, del centro izquierdo, ha propuesto una ley para el restablecimiento del escrutinio de lista, y Dufaure otra sobre las asociaciones de toda especie. — El presidente del Consejo, Freycinet, en un discurso pronunciado en el Consejo general de Montauban (agosto) parece prometer á las congregaciones no autorizadas que se aplazará la aplicacion del segundo decreto del 29 marzo hasta que haya una nueva ley sobre asociaciones. Aun cuando el primer decreto sobre los jesuitas recibe aplicacion completa el 1.º de setiembre por la dispersion de los que desempeñan funciones en las casas de educacion, se atribuye y se censura al ministro Freycinet el proyecto de declarar suficiente un mensaje dirigido al ministro de Cultos por los jefes de las congregaciones no autorizadas, con el cual se sustituya por una fórmula trivial la sumision al gobierno establecido, evitando con esto solicitar la autorizacion que dispone el decreto. Esto era lo que habia aconsejado á las congregaciones en 19 de agosto el episcopado francés, con asentimiento del nuncio. Discutiendo sobre esta cuestion con varios de sus colegas, Freycinet se retira del gabinete. La crisis ministerial dura desde el 16 al 23 de setiembre, en cuyo día se reconstituye bajo la presidencia de Ferry, que se encarga de la cartera de Instruccion pública; los nuevos ministros son el senador Barthelemy Saint-Hilaire en Obras públicas, sustituyendo á Varroy, y el vice-almirante Cloué en reemplazo de Jaureguiberry. — Antes de abrirse otra vez las Cámaras, no habiendo pedido ninguna congregacion la autorizacion exigida, muchas son dispersadas el 16 de octubre en Paris y en trece departamentos, y otras el 30 de octubre en provincias y el 5 de noviembre en la capital. El tribunal de los conflictos, presidido por el ministro Cazot, apreciando las persecuciones civiles intentadas por las congregaciones, confirma las órdenes dadas por dos prefectos sobre los conflictos, y hará lo mismo el 22 de diciembre para otros decretos sobre el asunto, concernientes tambien á persecuciones criminales con el mismo objeto. — El gabinete Ferry, quedando desde luego en minoría en la Cámara de diputados, al comenzar la legislatura, sobre una cuestion de reglamento de la orden del día (9 noviembre), acepta lo que la mayoría prefiere, consintiendo en quedar al frente de los asuntos. La cámara discute y vota en

primera lectura el proyecto de reforma judicial segun el informe de la comision y tambien otros varios, entre ellos el de enseñanza gratuita y el que previene que la enseñanza primaria sea obligatoria y lácica. El obispo de Angers, Freppel, diputado de la derecha desde junio, insiste en vano para que la instruccion religiosa sea obligatoria; en la ley se introduce la instruccion moral y cívica. — Al discutirse en el Senado la ley sobre la enseñanza secundaria de los niños, se admite la instruccion religiosa en los liceos y fuera de las horas de clase; esta ley se promulga el 21 de diciembre. — En el departamento del Sena, el prefecto Herold se pone de acuerdo con el Consejo municipal de Paris y el Consejo general para que la enseñanza primaria se confie á los lácicos, y se retiran los emblemas religiosos de las escuelas: el Senado le censura (11 diciembre). — Una ley del 11 de diciembre permite agregar escuelas manuales de aprendizaje á las escuelas primarias. — En la discusion del presupuesto de ingresos (noviembre-diciembre) y por iniciativa del presidente de la comision, Brisson, se introducen varios artículos para aplicar á los bienes de las congregaciones, reconocidas ó no, todas las leyes fiscales: la votacion definitiva de las dos Cámaras las aplica tambien á todas las sociedades ó asociaciones reconocidas ó existentes de hecho. — Las reivindicaciones de la ciudad de Paris para tener una Alcaldía central se aceptan en el Consejo municipal. — Hay congresos socialistas en Paris y en Lyon, donde ha fracasado la candidatura de Blanqui en la Cámara de los diputados. *El Intransigente*, de Rochefort, es uno de los diarios mas amarquistas. — Un incidente de la vida privada del general Cissey es causa de que la prensa radical le difame, dando esto lugar á una investigacion parlamentaria sobre su conducta como ministro; pero nada se decide hasta noviembre. Cuando la Cámara discute sobre dicha inestabilidad, en 1881, las conclusiones sincerarán de todo cargo al hombre público. — Buen estado del Tesoro; con los excedentes de los ejercicios anteriores y el que se espera para 1880, se pueden rebajar 70 millones de los azúcares y los vinos y recobrar obligaciones del Tesoro. — El presupuesto de la ciudad de Paris ha tenido un aumento muy sensible desde hace diez años en ingresos y gastos; el presupuesto especial de Instruccion pública se ha aumentado en 130 por 100. El ministro Ferry se sirve del Consejo superior de Instruccion pública, reconstituido por la ley del 27 febrero (legislaturas de julio y diciembre), para cambiar los programas y los métodos en los liceos, modificar el bachillerato y reformar la enseñanza en las escuelas normales y primarias, así como en las facultades. Obtiene mucho de las Cámaras para el estudio científico

intelectual. Varios consejos académicos protestan de la situacion ilegal de los establecimientos donde los jesuitas continúan dedicándose á la enseñanza. De las tres cuestiones discutidas en las Cámaras, solamente una da por resultado la ley del 20 marzo, que reforma el Estado mayor general. Los diputados discuten sin resultado el proyecto sobre administracion del ejército y el proyecto Laisant para la reduccion del servicio á tres años, suprimiéndose el voluntario de un año. La tarifa general de aduanas se discute, pero aun no se vota por el Senado. Los diputados proponen medidas protectoras para la marina mercante (julio). — Se han producido perturbaciones en la República de Andorra desde diciembre hasta febrero de 1881. — Anexion definitiva del archipiélago de Taiti, que hacia cuarenta años estaba bajo el protectorado de Francia: cesion por el rey Pomaré V (30 junio), y se acepta por una ley del 30 de diciembre. — En Túnez se produce un conflicto de influencia con Italia, sobre todo por las líneas férreas que se han de construir, y hay mala voluntad por parte del gobierno del bey respecto de la compra de grandes dominios (la Eufida) por capitalistas franceses. El ónsul general francés Roustan se mantiene firme. — Nuevo viaje al Oeste del Africa ecuatorial por el teniente de navío Savorgnan de Brazza, que en 1875 habia explorado ya la region del Ogone, al Este del Gabou y del Congo: trata con el rey de este último país, Macoco (10 setiembre y 3 octubre). — Grande éxito en todo el mundo respecto á la suscripcion para la nueva empresa internacional de Lesseps, la perforacion del istmo de Panamá. — Muerte del conde de Montalivet, antiguo ministro del rey Luis Felipe, que sirvió despues á la república y fué senador (enero); de Gramont, ministro que fué de Negocios extranjeros en julio de 1870; de Julio Faure y Grimieuc, abogados y oradores políticos de oposicion bajo el Imperio, miembros del gobierno del 4 de setiembre de 1870; de Bersot, pensador y escritor liberal, director de la Escuela normal superior (marzo), y del fisiólogo Broca, que acababa de ser elegido senador (julio).

Grecia. — El ministro Cumonduros, que ha obtenido un voto de confianza el 31 de diciembre de 1879, presenta su dimision (fines de noviembre) por haberle negado la Cámara un crédito de 21 millones de dracmas. Durante seis semanas se encargan sucesivamente de formar gabinete Tricupis y Cumonduros, consiguiéndolo al fin el primero en 19 de marzo. Despues de largas discusiones, la Cámara vota la abolicion del diezmo sobre los trigos, resto del régimen fiscal otomano, acordando tambien que se ponga en vigor la ley sobre el reclutamiento votada en 1878, por la cual se suprime el